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今天我们在五旬节的主日聚集。我们中间有些人可能对五旬节了解的并不

那么清楚，但我们都知道，神在新约的第一个五旬节大大发展了他的国度；五旬

节彰显了神的美善，神的美善、恩典远远超出了任何国界，神的美善不仅仅局限

于一个民族。这么多年之后，神的此美善、恩典已成为常态。一会儿我们就会看

到，在我们看来的常态并不一直是常态， 这在新约里是‘丑态’或‘丑闻’。事

实上，今天在座的，你若不是犹太后代，你就是新约丑闻中的一份子。这就为是

什么新约里那么多犹太后代的基督徒难以接受神把同样的恩典加在外邦人基督

徒身上。神让你、我这样的外邦人在他的国度里和犹太后代基督徒完全一样，而

不是二等公民。 

所以我想在这个五旬节来和大家谈谈，来看看我读圣经是否正确。 

首先是期望。我们在刚才读的约珥书第二章里看到，约珥的预言一直延续

到今天的五旬节。彼得清清楚楚地告诉我们，他所见得的、经历的，早已在先知

约珥书里宣告过，现在约珥的预言实现了。约珥的预言主要是关于神将重建以色

列。如果你把整卷约珥书读一读的话就能知道，约珥是在以色列被掳之中说的话。

当时以色列一半被迁往亚述，另一部分被掳去了巴比伦。神通过约珥给这些住在

外邦之地，在外邦人统治之下的以色列人带来安慰：别担心，将来我必将你们带

回应许之地，你们的国家将要重建；眼下统治你们的外邦人将不再是你们的主；

神将祝福你们，不再有饥荒；神必送来春雨、秋雨，你们的禾场必满了麦子，酒

榨和油榨盈溢。但最大、最重要的祝福是， 神必赐下圣灵在每一个以色列人身

上，正如当年摩西所希望的那样。这在我们听来有点奇怪，圣经有时候把相隔很

远的一些事情串在一起。记得吧，摩西和、约书亚和以色列的七十个长老聚在一

起的时候，神赐下他的灵，长老们开始说预言。约书亚不解地问摩西，这些人怎

样讲起预言来了？要不要我去制止他们？摩西说：你为我的缘故嫉妒人吗？唯耶

和华的百姓都受感说话，愿耶和华把他的灵降在他们身上！（民数记 11：29-30） 

摩西是说，我的愿望是有一天，每一个以色列人都被圣灵浇灌，都说预言！ 



现在，约珥的预言就是那么多年前摩西的盼望：以后，我要将我的灵浇灌

凡有血气的。你们的女儿要说预言，你们的老年人要做异梦，少年人要见异象。

在那些日子，我要将我的灵浇灌我的仆人和使女（约珥书 2：25）。在约珥的预

言里，以色列人会得到物质上的祝福，但真正的、最大的祝福，从领袖到仆人、

使女都将得到神的圣灵。还有什么比这更好、更美？你们在使徒行传里看到了、

听到了没有？彼得告诉众人，此时此刻，在人类历史中，约珥的预言真的实现了。

路加首先说，那时，有虔诚的犹太人从天下各国来，住在耶路撒冷（使徒行传 2：

5）。这就是犹太人在圣地重新聚集，他们听到加利利人用犹太人所在国家的各国

方言说话，都纳闷，这是什么意思呢？ 

彼得回答他们说，让我来告诉你们这是什么意思。这就是先知约珥的预言

将要发生的事情。现在你们亲眼看到，亲耳听到正是约珥多年前所说： 

神说，在末后的日子，我要将我的灵浇灌凡有血气的，你们的儿女要说预

言，你们的少年人要见异象，老年人要作异梦……。 

众人听完彼得的讲道，那些刚才问‘这是什么意思’的人，现在问：我们

应当怎么样行？（使徒 2：36）彼得告诉他们，你们应当悔改、受洗，你们也会

受约珥所预言的圣灵。彼得正确地解释了旧约的预言，于是当天三千犹太人受洗

加入教会，不仅是加入教会，他们拥有了圣灵，正是末日重聚以色列人、重建以

色列国的预言所言。 

如果说这是期待，那么接下来就是震惊。今天我们所庆祝的五旬节，正是

我们听到的约珥预言的实现。我们庆祝这五旬节是因为，《使徒行传》的所发生

的祝福延申到了我们身上，不仅是三千犹太人受了圣灵，此圣灵浇灌也贯穿于使

徒行传。请注意彼得的语言：因为这应许是给你们和你们的儿女，并一切在远方

的人，就是我们主神所召来的（使徒 2：38）这里的‘远方的’这一表达方式，

保罗在《以佛所书》第二章也用过：那时，你们与基督无关，在以色列民以外，

在所应许的的诸约上是局外人，如今却在基督耶稣里，靠着他的血，已经得亲

近了（以佛所书 2：13）。我们这些从前远离以色列、远离神的外邦人，不仅是

在地理位置上的距离，也同样在表征上的距离，你看看圣殿，外邦人院比以色列

男院、女院咯神都远；外邦人必须先受割礼成为犹太人，即使那样，他们也不能

像以色列人那样接近神。然而在耶稣基督里，从前远离的，现在亲近了。现在他



们不仅能加入教会，神的灵也住在他们曾经的污秽之身里面。这些在我们听来并

没有多大关系，因为我们大家基本上都是外邦人，但历史上不是这样的， 对那

些听到彼得讲道的人们来说，这是不可思议的事情。今天晚餐的时候，我们教会

将要为五旬节举行庆祝宴席，神将圣灵赐下，不仅赐给犹太人，也赐给外邦人。

我们会品尝各种各样的菜肴，这些菜都无法通过旧约犹太人的科须法（既：洁净

食物）。我们要来吃不仅是允许的，而且是神称为好的。因为神说，这些外邦人

不仅可以参与，神完全接纳我们。神称普天之下每一个民族、种群是好的、洁净

的。神不仅称他们为好的，他也赐给他们同样的灵来证明。我不知道你们怎么想，

但我的确热爱这一点，你们也应当热爱这一点。我们中间绝大多数都是‘高因’

（注：希伯来语外邦人的发音）。旧约中，犹太人会以鄙视的眼光看我们这些污秽

肮脏的人，一定程度上也的确是这样。不过后来他们自己也认识到他们也同样污

秽肮脏。两千多年后的今天，我们欣然接受这真理，因为这真理是如此美好，并

且也已经变得很正常了。但是在使徒行传里，这可不是正常之事。今天早上我们

读的《使徒行传》第二章里，这是不可想象的事情。你们应该明白，这件事情在

当时是莫大的丑闻。外邦人不仅进入教会，他们也得到神所赐的灵就像犹太人得

到的一样， 没有一等公民、二等公民之分。罗马人也好，埃塞尔比亚人也好，

连又懒又馋、常常说谎的克里特人（提多书）也不列外。同样是讲这篇道的彼得，

神不得不斥为此事责他。记得那个罗马意大利营的百夫长哥尼流吧？神对哥尼流

说，你去海边一栋房子请一个叫彼得的人来（使徒行传 10）。那时彼得在房顶上

祷告的时候，看见异象，一块布从天降下，里面有各种各样走兽爬虫。神对彼得

说，起来，宰了吃！彼得说，不行，主啊，我一生从未碰过这些不洁净的东西。

一连三次，神斥责彼得：不要把我称为洁净的视为不洁净。正在彼得猜疑之时，

哥尼流差来的人出现在他面前，要找他。后来在给哥尼流和他的亲属密友讲道的

时候，彼得突然意识到他不能再把任何国家、民族的人称为不洁净的，他们中间

任何一个人都可以像犹太人一样就近这位弥赛亚。随着彼得继续传讲福音，圣灵

也浇灌在哥尼流、他的一家以及其他听道的那些外邦人身上。于是彼得说：这些

人既受了圣灵，和我们一样，谁呢禁止用水给他们施洗呢？（使徒 10：44-47）

读了这段经文后，你以为这就是教会的转折、过渡了。但彼得接下来不得不几次

三番地在犹太弟兄们、领袖们面前为此争辩，把整个经历重复给他们听，最后说：



神既然赐给他们恩赐，像在我们信耶稣基督的时候赐给我们的 （圣灵）一样，

我是谁，能阻拦神呢？ 

外邦人成为教会的正式成员，享有和犹太基督徒同样的祝福。使徒行传里

告诉我们， 耶路撒冷教会还专门为此开会讨论。因为大量外人涌入教会。 这件

事情占据了新约的大量篇幅。 加拉太书就专门论述此事; 没有行过割礼的外邦

基督徒是不是神教会的正式会员？同样，以佛所书说那堵分割犹太人和外邦人的

墙已经拆除，我们都有接近神的相同权力。不管你的出生背景如何，在基督里同

样拥有神自己。在约珥的预言里，应许看上去是单单赐给以色列人的。你若读一

读约珥书第二章的前后文，特别提到赶出外邦人。赶出外邦人之后，你们的儿子、

女儿都要发预言。你打开新约，这个意大利人，那个埃塞尔比亚人，那个外邦女

子，他们都受了圣灵浇灌。这对犹太人来说是非常冒犯的事情，因为他们认为神

对应许是单单赐给他们的， 这对他们来说是个大丑闻。令人惊讶的是，不知道

什么搞的， 我们早已离开了这个丑闻，早已把它扔在了脑后。这是什么意思呢？ 

最后我们要来看：此丑闻是恩典，与一个人的民族背景无关。今天早上，

我们把水浇在这个婴儿头上（注：今天正好赶上普牧师为一个婴儿施洗）。对我们

中间的许多人来说，这一度曾是个大丑闻。你们有些人或许仍然这样认为。之所

以是丑闻是因为很多人认为给婴儿施洗没有圣经根据， 没有一条经文说你应该

把水浇在婴儿头上。他们还没有做任何事情，还没有悔改，还没有信主。之所以

是丑闻是因为婴儿根本没有能力做那进入神国所必须的悔改、相信。 

在这个五旬节主日，我想让你们知道，我们刚才施洗的这个 上野眺 （注：

混血家庭，父亲是日本人，母亲是美国人）不但是个婴儿，也是个外邦人。什么意

思？如果我们仔细读约珥的预言，我们可以期望把水浇在婴儿头上，这对以色列

人来说毫不奇怪。当约珥把人们召集起来，宣讲第二章的预言前，他特意要求把

婴儿也召集在一起，来听他的预言：使会众自洁：招聚老者，聚集孩童和吃奶的。

使新郎出离洞房，新妇出离内室。 

约珥说，到那日，神的灵要浇灌在凡有血气的，当然包括婴儿。听众会不会问：

你说的‘凡有血气的’是什么意思呢？约珥说：以后，我要将我的灵浇灌凡有血

气的。你们的儿女要说预言；你们的老年人要做异梦，少年人要见异象。 在那

些日子，我要将我的灵浇灌我的仆人和使女。  



在我们听来把婴儿也算上实在是相当惊人、是个丑闻。然而对犹太人来说却很正

常， 根本不是丑闻。我再说一篇，我们把丑闻給挪去了，因为我们就是丑闻。

因为我们认为这不算丑闻，那么我们就把丑闻给转移到我们的孩子身上。神赐给

亚伯拉罕的应许是赐给他整个家庭的应许，他不仅要在第八天给他自己的孩子行

割礼，也要给家里仆人的孩子行割礼，这就是圣经对家庭的定义。这就是为什么

约珥说，你们的怀抱婴儿、你们的老年人、你们的男的、女的都要领受圣灵、都

要发预言， 还包括你们的男仆女佣。每一个以色列家庭成员都将被神的灵浇灌。

彼得在五旬节讲道中说：这应许是给你们和你们的儿女。我们没有看到任何反对

意见。这就是为什么使徒行传里不止一次提到全家受洗， 这就是为什么彼得对

狱卒说，当信主耶稣，你和你一家都必得救。 当夜，就在那时候，禁卒把他们

带去，洗他们的伤；他和属他的人立时都受了洗。管会堂的基利司布和全家都信

了主，还有许多哥林多人听了，就相信受洗 （使徒 18：8）。你看，全家都在应

许里面这个概念在希伯来人的脑子里，根本没有争议。但是，把外邦人也包括在

内，那毫无疑问是丑闻。你看，神用他的话：神所洁净的，你不可当做污秽的来

逼彼得从离开他原来的偏见。彼得在异象中看见不洁净食物，神三次告诉他起来，

宰了吃。然后告诉他，我称为洁净的，你怎么可以叫不洁净呢？彼得终于明白，

神愿意拯救、愿意赐圣灵给外邦各族；神愿意以他的灵住在这些外邦人里面。 

那么，假如神论到我们孩子呢？我们是否应当做在我们看来不可思议的、甚

至丑闻般的事情？事实上，神的的确确、明明白白地告诉了我们关于我们孩子的

事情。圣经在这件事情上并非沉默，不是像很多人以为的那样。保罗写信给一所

外邦人教会，里面有些夫妻只有妻子信主或者只有丈夫信主。这个地方叫哥林多，

和那里相比，今天我们的社会简直就是一个道德高尚的清教徒社会。生活在这样

的地方，如果你是妻子，丈夫像其他哥林多人一样，过着淫荡腐败的生活。突然

你们有了一个孩子。对这个孩子，妻子该如何看待？如果你读旧约，这将是个什

么样的孩子？毫无疑问，不洁净的。洁净的只要碰了不洁净的，就被沾污，也成

为不洁净的。现在保罗看着这所教会，说：不信的丈夫因着妻子成为圣洁，并且

不信的妻子因着丈夫成为圣洁。不然，你们的儿女就不洁净，但如今他们是圣

洁的了（哥林多前书 7：14）。也就是说，不信的丈夫不能沾污圣洁的妻子。如

果不是这样，那么你们的孩子就是不洁净，我们应该期望他说：那么你们的孩子



就是洁净的。但这不是保罗说的，他走得远得多：但如今他们是圣洁的了。或许

对此你不以为然，但是你若认真读新约的语言，就知道，这是一个令人难以置信

的宣告。保罗在以佛所书里告诉我们：无论是淫乱的，是污秽的（既：不洁净的），

是有贪心的，在基督和神的国里，都是无分的。但他在这里说，你们的孩子是圣

洁的。保罗是在说，我可以把基督徒的生活简写为：神不是召我们成为污秽，而

是成为圣洁。保罗看着哥林多教会的婴儿说，他们不是不洁净，因为不洁净的人

不能进神的国。正因为他们是神的儿女，所以他们是圣洁的，神召他们是要他们

成为圣洁（帖撒罗尼迦后书 2：13） 

再说一篇，对犹太人的耳朵来说，这并没有什么可以奇怪的；对他们来说，

奇怪的是今天早上你们这些‘高因’们坐在这里。然而神说，你们是如此圣洁，

可以到我的桌上来，和我一起享用圣餐， 简直不可思议！旧约里耶路撒冷圣殿

内，神的灵居住的至圣所，除了大祭司一年一次以外，没有一个犹太人可以入内；

但今天圣灵住在你们每一个人里面。 

你想没想过，神怎么会这样谈论我们的孩子？弟兄姐妹们，这就是考验你的

神学的时候。问题是，你预备好了没有？你得救是否单单因着神的恩典？人是不

是能够、并且必须主动地做点什么，才能使神拯救他、她？或者神是主动的，他

将救恩白白赐给你，与你的任何行为无关，包括你的悔改和相信？你看，我们都

是加尔文主义者。可是看到一个婴儿，我们说，不行，他、她什么事情也没做。

一会儿我会邀请你们到这张桌子来（教会每个主日都分领圣餐），不是因为你做

了什么，而是神为你所成就的，你一会说，阿门！只要那小不点没份就可以，因

为他什么都没做。 

你对自己越是认识地透彻，你就越会认识到神对今天受洗的婴儿所施的怜悯

和神对你的怜悯相比，哪一个更大。你是了解自己那颗心的，你是知道自己这么

多年来对神恩典何等的不知感恩，然而神却一个礼拜接一个礼拜地继续向你施

恩，那么到底哪一样更令人难以置信：神对你的恩典和神对这个尚未寻求此恩典

的婴儿浇下恩典？你看，救恩就是关于神的大能和我们的完全无能；就是关于他

愿意拯救到底；他的恩典是如此之大，可以拯救已经是成年人了的外邦人。既然

这样，他的恩典难道不能拯救婴儿吗？ 



我再说一篇，这不是因为我们喜欢小孩子，希望我的婴孩去天堂，所以我们

必须这样做。 不！神说了；他们不是不洁净的，乃是圣洁的。他命令我们，不

仅是这么说，也要这么信；在主里养育他们、教导他们，以致他们一生都承认耶

稣基督是他们的救主。我们不能再把圣灵对小孩子的应许称为丑闻，因为神已经

宣告他们是圣洁的了。所以，我可以一个礼拜接一个礼拜地宣告：你们在基督里

已经是圣洁的了。 

我知道，你们中间或许还是有人心里会问：那么有些受了洗的孩子将来离开

信仰呢？那么假如···呢? 这的确是个问题，这也是你们每一个人的问题。这是

那个我们不得不把他从教会开除的五十岁（的人）的问题，这是那个二十岁离开

信仰的人问题。但是我们不对教会的每一个人问：那么假如···呢？不会每次打

招呼的时候问：我不敢肯定你是否真是基督徒？谁知道十年之后你会不会跌倒。

我所做的是，相信神关于你们每个人的话，相信我们是属他的，不管我们所做的

是什么，也不管我们是否在那里挖自己的墙角，神永远信实，救那些他为自己所

召来的到底。愿神帮助我们信他。 

让我们一起祷告。 


